
■香港文匯報記者 鄭治祖

新冠肺炎疫情衝擊體育界的發展，大至奧運賽事，

小至本地體育教練的生計都嚴重受到影響。中國香港

體育協會暨奧委會副會長霍啟剛近日在接受香港文匯

報訪問時表示，疫情暴露出現時業界發展不足的問

題，但同時認為當中「有危亦有機」。除了一貫的盛

事化、普及化、精英化的體育政策外，他認為還要加

強體育產業化的發展，並在疫情肆虐全球的新形態

下，結合科技及體育競技，可以推動傳統體育項目，

如單車、划艇、滑雪等的發展，令比賽形式多樣化，

打破天然環境對體育項目的限制。

強化體育產業
結合科技競技

推動比賽形式多樣化推動比賽形式多樣化 打破天然環境限制打破天然環境限制
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霍啟剛被視為出選下屆立
法會體育、演藝、文化及出版
界議席的大熱人馬。被問到有
無參選打算，他直言，疫情後
自己想了很多事情，業界內尤

其體育界，「可以坐嘅委員會都坐晒」，覺
得現時的機制難以推動自己想推動的事，而
近日與業界見面了解情況的過程中，也有朋

友希望他出來「做多少少嘢」、支持業界發
展，「我都反思緊未來條路點樣去行，是否
（出選）立法會、是否其他機構，我𠵱 家仲
思考緊。」
霍啟剛笑言，體演文出是很闊的界別，雖

然很不同，但也有相似的地方，例如在疫情
下面對同樣的生計問題，又例如他倡議科技
結合體育，其實文藝演出同樣需要與科技結

合，以取得更大發展空間。
對於有黃店老闆為參選「博出位」擺

暴徒像，被問到對此人參選的看法，霍啟
剛說︰「所有人都有權利參選任何界
別，邊個都好，我希望（佢）真係了
解疫情後嘅新形態、了解業界需
要。」
■香港文匯報記者 鄭治祖

體育界盼多獻力 是否參選未決定
��$

在體育界打滾十多年的霍啟剛，在體制內看
到近年香港體育的發展，定下了盛事化、

普及化、精英化的政策，過去4年也的確多了資
源，但同時也看到「分餅仔」的發展困境，再加
上疫情衝擊，幾乎打沉各項體育政策。
他逐一介紹，以盛事化而言，香港最大的運動
盛事，包括香港國際七人欖球賽、渣打馬拉松、
渡海泳，在疫情下都無法舉行；普及化方面，撇
除場地不足、學校和社會不夠重視等常有問題，
疫情下不少教練亦手停口停，更令人憂心會嚇走
人才；精英化方面，隨着計分賽在疫情下取消，
「連林丹（中國羽毛球名將）都要退休」，也令
人反思制度的不足。

仿國泰海園模式注資支持
雖然如此，但霍啟剛認為「有危亦有機」，並
提出多項建議如何推動體育政策，加強體育產業
化。他提到，疫情下國泰航空、海洋公園都獲政

府注資支持，認為有關模式亦適用於體育產業，
強調政府應牽頭採取行動，令社會真的感到體育
可以成為產業。至於政府可以做的事，他隨手拈
來就有幾項︰主動協助爭取國際大型賽事、為投
資體育產業的商界提供稅務優惠、加強推動「體
育旅遊+本地消費」等，「尤其是啟德體育園就
快落成，香港不能再守株待兔。」

發揮大灣區市場規模優勢
對比新加坡、韓國等都在推動體育產業，霍啟

剛也認為香港有其先天優勢，「像新加坡只有
300多萬人，其市場有限，但香港則有大灣區的
機遇可以把握。」他以香港曾申辦亞運但不成功
為例，指當時擔心亞運村無處安置成為香港一大
硬傷，但現時隨着大灣區發展，加上便利的交
通，都讓香港變得更有優勢。
面對電競這項近年新興、在世界各地蓬勃發展

的產業，霍啟剛也認為特區政府應在國家支持下

派代表參與相關的國際組織，以爭取更大話語
權，參與制定當中規則，正如新加坡政府近年在
做的事一樣。
他又指，電競不止是「打機」，其實還可以將

科技與傳統體育競技結合，如單車、划艇、滑
雪其實都可以透過科技，連結各地選手進行比
賽，認為這樣甚至可以打破一些先天環境不容
許的問題，讓香港選手也可透過科技參與滑雪
競賽。

購奧運轉播權再分銷播放
另一項他尤其提倡的措施，就是由特區政

府購入奧運轉播權，再拆成不同「套餐」，
分銷給不同電視台播出，電視台若預算不
足，亦可選擇以「播放時間（airtime）」支
付，好讓特區政府未來宣傳其他體育盛事
時，有平台可播放，公眾亦能更全面接觸
體育活動消息。
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建議細節建議細節
盛事化

■■ 增加對體育盛事的資源增加對體育盛事的資源
投入投入，，主動爭取國際項目主動爭取國際項目

普及化

■■ 政府購入奧運轉播權政府購入奧運轉播權，，
再拆件出售予不同電視再拆件出售予不同電視
台台，，電視台若不夠錢購電視台若不夠錢購
買買，，可以支付可以支付「「播放時間播放時間
（（airtimeairtime）」）」，，讓政府日後讓政府日後
可為其他體育活動做電視宣傳可為其他體育活動做電視宣傳

■■ 透過科技讓運動員可在網上教學透過科技讓運動員可在網上教學，，增加公眾增加公眾、、年輕人年輕人
對不同體育項目的認識對不同體育項目的認識

精英化

■■檢討現行計分機制未能容納新興體育項目的問題檢討現行計分機制未能容納新興體育項目的問題

■■推動運動員退役後轉型推動運動員退役後轉型

產業化

■■ 政府牽頭政府牽頭，，將注資國泰航空的模式套入體育界將注資國泰航空的模式套入體育界，，真正真正
發展體育產業發展體育產業

■■打造打造「「體育旅遊體育旅遊++本地消費本地消費」」

■■為投資體育運動的商界提供稅務優惠為投資體育運動的商界提供稅務優惠

其 他

■■ 特區政府在國家支持下特區政府在國家支持下，，派代表參加國際體育組織派代表參加國際體育組織，，
增加香港的話語權增加香港的話語權，，參與制定規則參與制定規則

■■結合科技及體育競賽結合科技及體育競賽，，推動新型比賽推動新型比賽

整理︰香港文匯報記者 鄭治祖整理︰香港文匯報記者 鄭治祖

■ 霍啟剛多
年來支持體育
界發展。圖為
他與太太郭晶
晶，及龍子明
等早前出席
「慶回歸 迎
立法」活動。
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■■ 霍啟剛提出多霍啟剛提出多
項推動體育政策項推動體育政策
的建議的建議，，加強體加強體
育產業化育產業化。。
香港文匯報記者香港文匯報記者

鄭治祖鄭治祖 攝攝

■ 霍啟剛認為，
結合科技及體育競
技，可打破天然環
境對體育項目的限
制。
香港文匯報記者

鄭治祖 攝

香港文匯報訊（記者 聶曉
輝）政府正向企業發放第一輪
「保就業」計劃的津貼，該計
劃的秘書處並將於周內通知第
五批涉及約9,000名成功申請補
貼的僱主，並於下周初向他們
發放約42億元的工資補貼，涵
蓋逾19萬名僱員。約2,000名自
僱人士亦會於下周初收到7,500
元一筆過資助，涉及資助額約
1,500萬元。連同首四批已發放
的工資補貼，五批工資補貼合
共涉及約296億元，涵蓋接近11

萬名僱主及逾130萬名僱員。
特區政府發言人表示，第五

批僱主獲得的平均工資補貼約
為46萬元，較首三批獲批補貼
僱主的平均補貼額21.4萬元為
高，但較第四批僱主的平均補
貼額56.5萬元為低。
發言人補充，在扣除不符合

資格的申請後，「保就業」計
劃秘書處正處理其餘約4.9萬名
僱主及約1.8萬名自僱人士的申
請，目標是於本月中旬完成審
批符合資格的申請。該些申請

當中，約2.3萬名僱主仍未應秘
書處及代理人要求補交銀行及/
或強積金戶口資料，秘書處及
代理人正繼續跟進，以期能盡
快完成審批。
發言人表示，在第三批獲發

「保就業」計劃工資補貼的僱
主中，約150名僱主於其「指定
月份」有聘用僱員，但在今年3
月份的僱員人數為零，他們必
須重新聘請員工，並將工資補
貼全數用於支付今年6月份至8
月份的僱員工資及為他們作強

積金供款，否則政府會向有關
僱主收回工資補貼。
發言人強調，協助僱主利用

工資補貼重新聘用已遣散的員
工或給正放無薪假僱員工資，
與「保就業」計劃的原意相
符，但計劃代理人會特別留意
「承諾受薪僱員人數」為零的
僱主，包括在有需要時進行實
地視察。
另外，五批合共約86,000名

自僱人士收到一筆過7,500元資
助，涉及約6.5億元。

香港文匯報訊（記者 文森）
立法會人力事務委員會昨日舉行
特別會議，討論政府的「保就
業」計劃及失業支援措施，多名
立法會議員質疑「保就業」計劃
存在漏洞，並促請政府針對失業
人士，推出失業援助金計劃等臨
時紓困措施。勞工及福利局局長
羅致光表示，政府會考慮簡化下
一輪保就業計劃的申請程序，但
指任何一個措施均沒可能只屬臨
時設立，一推出便可能要數年，
成為長期項目。民建聯同時提出
優化在職家庭津貼計劃，以及推

出第三輪防疫抗疫支援計劃，支
援個別陷入困境的行業。
有議員在會上指出，很多企業
有盈利仍申請保就業計劃並獲發
津貼，但政府並沒有保證資源用
於僱員身上，質疑現時是「保企
業」非保就業。工聯會議員陸頌
雄更指，有逾150間獲批補貼的
僱主，承諾受薪僱員人數是零，
質疑計劃存在漏洞。
羅致光回應說，雖然部分僱

主提交予受託人的資料並無受
薪僱員，但他們在領取津貼
後，必須在6月至8月重新招聘

並將津貼全數用於支薪，否則
政府將取回有關金額。
他續說，第二輪計劃的細節

尚未定好，政府會汲取首輪經
驗。對要求設立臨時失業救濟
金的建議，他指並無措施可
「臨時」推行，一旦設立「可
能要臨時幾年，成為長期項
目。」

鄭泳舜促檢討計劃
委員會主席、民建聯人力事

務發言人鄭泳舜要求特區政府
盡快檢討現有計劃，包括調查
有問題的個案，以堵塞計劃漏
洞，同時確保公帑用得其所。
他並提出多項優化建議，包括

推出措施以解決部分機構並無
為65歲以上僱員申請工資補貼
的問題；簡化申請讓更多自僱
人士領取資助；於在職家庭津
貼計劃新增一個工作64至144
小時的層級，並把津貼金額增
加一半；及推出第三輪防疫抗
疫支援計劃，支援旅遊及賓館
酒店業等個別陷入困境行業
等。
另外，「保就業」計劃至本
月5日共收到38宗舉報。政策
創新與統籌辦事處副總監何珏
珊表示，舉報主要涉及不恰當
計算員工人數以申請補貼、無
理裁減員工人數及疑似公司倒
閉等。

五批「保就業」補貼涉款296億惠130萬僱員

建制議員促推失業金紓困
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香港文匯報訊（記者 聶曉
輝）新型冠狀病毒疫情持
續，本港各行業均受到不同
程度的衝擊。工聯會多名立
法會議員與工會代表昨日與
政務司司長張建宗會面，反
映物流運輸行業從業員面對
的困境，促請政府加大力度
協助運輸業重回軌道，並向
他們發放一次性一萬元現金
援助。他們同時促請特區政
府與早日落實推行粵港澳互
認的健康碼電子證明制度，
並在「聯防聯控」的原則下
有序地逐步重開口岸，方便
恒常跨境的工作人士及居
民。
工聯會立法會議員麥美

娟 、郭偉強及陸頌雄，聯同
勞顧會僱員代表鄧家彪，以
及汽車交通運輸業總工會、
香港鐵路員工總會、香港民

用航空事業職工總會、香港鐵路工會聯
合會、海港運輸業總工會及香港海員工
會代表昨日與政務司司長張建宗會面。
他們指出，現時政府對運輸業界的支援
極度不足，早前推出的兩輪抗疫基金措
施只為僱主提供工資補貼，僱員並沒有
額外得到援助，促請政府進一步協助跨

境運輸及相關從業員。
郭偉強於會上指出，運輸業受黑暴及

疫情影響甚大，失業率已由去年3月至5
月份的2.2%升至今年同期的5.3%；就業
不足率更由1.8%大幅增至6.8%。
陸頌雄批評抗疫基金措施並沒有為僱

員提供直接的援助，認為下輪抗疫基金
應把焦點由只着重援助企業，改為直接
援助僱員及以「救失業」為優先目標。
鄧家彪促請政府應向所有海陸空鐵物

流交通運輸重災行業的從業員發放一次
性一萬元現金援助，並盡快成立緊急失
業援助金制度，支援失業工人。
多個工會並提出支援從業員的建議，

例如發放一次性一萬元現金援助；及為
機場員工提供交通費補貼等。

麥美娟：健康碼助三地復交往
至於準備出台的健康碼過境政策， 麥

美娟認為有助逐步恢復三地交往，必須
盡快落實有關安排，並為有經濟困難的
基層家庭、工人及學生等群組提供檢測
費用的補助；政府亦應繼續與內地及澳
門政府磋商，並在「聯防聯控」的原則
下有序地逐步重開口岸，方便恒常跨境
的工作人士及居民。
郭偉強則指，政府應擴大「健康碼」

的適用範圍，不應全讓商務人士優先申
請，也要顧及跨境工作的打工仔需要。

■工聯會與
政務司司長
張 建 宗 會
面，反映物
流運輸行業
從業員面對
的困境。


